

Existe un consenso general que reconoce los derechos humanos básicos, dicen en EU

*** La optimista observación está contenida en el informe anual sobre la materia preparado por el Departamento de Estado**

(UPI, AFP y AP)

WASHINGTON, 5 de febrero.—La administración del presidente James Carter aseguró hoy al Congreso estadounidense que "existe un consenso internacional que reconoce los derechos humanos básicos y las debidas obligaciones de todos los gobiernos con sus nacionales".

La optimista observación del gobierno norteamericano sirve de introducción al informe anual sobre derechos humanos que el Departamento de Estado remitió al Congreso.

En lo que hace a América Latina, 29 de sus países están comprendidos en diversos grados de responsabilidad culpable o elogios a la conducta de sus gobiernos. El informe presenta el siguiente panorama latinoamericano, país por país:

Argentina: Es el país latinoamericano más criticado por el informe, en el que se dice que el número de personas desaparecidas en los últimos años, sin que hayan cifras exactas, oscila entre 6 mil 500 y 20 mil. Apunta, empero, que de más de 500 casos de desaparecidos registrados en 1978, el número declinó a 44 casos conocidos en 1979.

Braçil: El proceso de apertura política se aceleró bajo la presidencia del general Joao Baptista Figueiredo, afirma el informe del Departamento de Estado.

Chile: "Pese a que desde octubre de 1977 no han ocurrido 'desapariciones' de personas —dice el informe—, quedó en pie en 1979 el problema de la detención arbitraria y la tortura. Los partidos políticos continúan disueltos y restringidas las libertades básicas de expresión y reunión, pero se tolera una crítica limitada en la prensa".

Uruguay: La nación uruguaya ya ha vivido un período de violencia política, como pocos países en América. La campaña militar contra los Tupamaros, de 1972 y 1973, culminó en su virtual eliminación. Los militares han puesto en vigor recientemente efectivas medidas internas, para poner alto a las torturas, que se utilizaron extensamente durante el período de interrogación de los presos Tupamaros. Sin embargo, la intimidación de los detenidos y los abusos psicológicos continuaron durante 1979.

Perú: El Departamento de Estado indica que "el más significativo desarrollo de los derechos humanos en Perú en los últimos años ha sido el constante progreso hacia la vuelta al gobierno democrático".

Bolivia: La inestabilidad política ha impedido el progreso económico y social. En general, la nación no sufrió atropellos en los derechos y libertades, especialmente bajo los gobiernos del general David Padilla, Walter Guevara y la actual presidenta Lidia Gueiler.

SITUACION EN CENTROAMERICA

Nicaragua: "El nuevo gobierno enfrentó la ardua tarea de la inmediata restauración del orden público, el establecimiento de un sistema político responsable, y las demandas públicas de reconstrucción y justicia social. Se abolió la antigua Constitución y se instaló una Junta de 5 miembros con un gabinete representativo de diversos sectores de la oposición (al depuesto presidente Anastasio Somoza). Un directorio sandinista de 9 miembros controla las fuerzas armadas".

El Salvador: "La nueva Junta anunció una amnistía de los presos y los exiliados políticos, desbandó la organización paramilitar ORDEN y otorgó aumentos en los salarios a los campesinos. No



LAS ACTIVIDADES DE LA ESCUELA de McCormick continúan paralizadas por la huelga de maestros de la Unión de Profesores de Chicago, quienes piden aumentos salariales. (Radiofoto UPI).

obstante sus esfuerzos por superar un pasado de violaciones de los derechos humanos, se han registrado algunos incidentes de excesiva violencia por parte de las fuerzas de seguridad".

Guatemala: "Los acontecimientos en Nicaragua y El Salvador, así como las críticas externas, han premiado la acción de influyentes elementos de la sociedad guatemalteca en favor de las reformas. Parece existir un creciente convencimiento dentro del país de que el statu quo debe ceder caso a las reformas políticas y sociales".

México: Los derechos individuales "están garantizados por la Constitución y son generalmente respetados en la práctica, aunque son sustanciales las numerosas acusaciones de abusos de los derechos humanos individuales, relacionados con el antiterrorismo o restricciones a la oposición política", afirma el informe.

Panamá: Se encamina hacia una gradual transición de un gobierno electo popularmente. La sustancial autoridad política descansa en el general Omar Torrijos, aunque el presidente es Aristides Royo. Aunque hay una formal libertad de prensa, "en la práctica funciona la autocensura y se recibe informal guía del gobierno sobre cómo tratar las noticias".

Cuba: Pese a las promesas hechas por Fidel Castro el primero de enero de 1959, después "de una larga y sangrienta lucha contra el corrupto y autoritario régimen de Fulgencio Batista", Castro "estableció una dictadura marxista-leninista", dice el Departamento de Estado. Todas las formas de las libertades ciudadanas se hallan conculcadas en Cuba.

OTROS PAISES

Mientras, el informe nota que hubo progresos en la situación de los derechos humanos en China desde la muerte de Mao Tse-tung, también dice que "hay imbuidas prácticas de hostigamiento, arrestos arbitrarios y severos castigos sin juicio por disenter políticos".

El informe dice que en Vietnam "decenas de miles de personas han sido detenidas y algunas detenidas en llamados 'campamentos de reeducación', bajo severas condiciones". Se forma de castigos físicos, torturas y ejecuciones por delitos políticos.

El informe, que por primera vez trata sobre la Unión Soviética, dice que "la tortura y abuso físico de prisioneros como medio para obtener confesiones parece haber sido método prevalescente en la década de 1970".

El informe sobre Camboya dice que "en ninguna parte del mundo los derechos humanos son más asediados que en Camboya. Para el camboyano individual, en 1979 fue amenazado el derecho humano fundamental a la supervivencia".

El informe dice que la población Khmer que era de alrededor de 7 millones en 1975, parece haber caído a alrededor de 5.5 millones, que el régimen de Pol Pot "socavó el núcleo de la civilización Khmer".

Para Irán, el texto enviado al Congreso mencionó varios millares de personas muertas por las fuerzas de seguridad del ex sha, pero también la ejecución de centenares de iraníes y el encarcelamiento de unas 15 mil personas por los tribunales revolucionarios del ayatollah Khomeini.

Con respecto a Afganistán, el informe aseguró que, según recientes informaciones, "los soviéticos emplearon al parecer agentes químicos mortales y artefactos incendiarios, en sus esfuerzos por suprimir la resistencia afgana".

LLAMADO DE VANCE

La fortaleza de los vínculos de Estados Unidos con América Latina, Asia y Africa es esencial para su seguridad, afirmó hoy aquí el secretario de Estado norteamericano, Cyrus Vance.

Al hablar ante la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Representantes, en una sesión destinada a examinar la ayuda exterior, Vance sostuvo que los acontecimientos de Irán y Afganistán subrayaron "la absoluta necesidad de mantener el compromiso de Estados Unidos con el mundo en desarrollo".

El secretario de Estado llamó además a incrementar los fondos para el programa de educación y entrenamiento militar, en el marco de la asistencia que Estados Unidos brinda en materia de seguridad.

Según Vance, tal programa "constituyó en los años recientes un factor importante en el fortalecimiento de los procesos hacia la democracia en varios países de América Latina".

El intercambio militar —afirmó—, respaldado directamente "nuestros esfuerzos en la causa por los derechos humanos, al poner en contacto a oficiales de otros países con el personal de nuestras Fuerzas Armadas en una nación democrática".